

## Panorama

Durante un verano marcado por la agenda política nacional, la **Presidencia española del Consejo de la UE** sigue su curso con una gestión activa y eficiente de los dossiers en curso (que son muchísimos y relevantes; se suceden los trilogos y las negociaciones, y los encuentros ministeriales informales en España se desarrollan con éxito). En concreto, desde que comenzase el “semestre español” el 1 de julio hasta mediados de septiembre, se han celebrado 5 reuniones formales del Consejo, 2 Eurogrupos y 14 reuniones de Consejos informales, además de la Cumbre UE-CELAC (17-18/07 – que se inició con un foro empresarial en el que CEOE y BusinessEurope participaron activamente).

El inicio del curso ha sido intenso en el ámbito europeo, con la presentación de **propuestas legislativas** de calado por parte de la Comisión Europea, como el nuevo paquete legislativo para fomentar la competitividad y resiliencia de las PYME (12/09) en el que se incluye la propuesta de Reglamento sobre morosidad, y otro paquete legislativo para la simplificación de las normas impositivas; la propuesta de Directiva para facilitar la actividad de las asociaciones transfronterizas (05/09) o la Comunicación sobre la digitalización de la coordinación de los sistemas de seguridad social (06/09). También el Parlamento Europeo avanza en sus trabajos, con un **Pleno** de septiembre (11-14/09) en el que se adoptaron un importante número de **posiciones negociadoras** (sobre la reforma del mercado de la electricidad, materias primas críticas, calidad del aire, aguas subterráneas, o el instrumento de Emergencia del Mercado Único-SMEI, entre otras), además de ratificar acuerdos provisionales adoptados por los colegisladores.

Pero sin duda, lo que realmente marca el **inicio de curso político** es el **SOTEU**, el discurso sobre el Estado de la Unión, que la presidenta de la Comisión Europea, Úrsula Von der Leyen, pronunció ante el Pleno del Parlamento el pasado 13 de septiembre, esbozando las prioridades e iniciativas en el programa de trabajo de la Comisión para 2024. En esta ocasión, el SOTEU reviste especial importancia dada la cercanía de las elecciones europeas (junio 2024). El discurso tuvo un carácter programático, estableciendo ejes de envergadura que deberían desarrollarse más allá de los meses restantes de legislatura europea. De entre los muchos puntos evocados por la presidenta de la Comisión, que revisó brevemente su acción de gobierno, destaca el **fuerte compromiso para potenciar la agenda de competitividad europea y simplificar la actividad empresarial**. Así, anunció la concretización de su compromiso de reducción en un 25% de las cargas de reporte con la presentación de propuestas concretas en octubre (haciendo una clara llamada a los Estados miembros a realizar el ajuste a nivel nacional); el nombramiento de un representante de la UE para las PYME, que dependerá directamente de Von der Leyen y un informe sobre el futuro de la competitividad europea encargado a Mario Draghi. Von der Leyen también subrayó la **relevancia del diálogo social**, convocando una nueva **Cumbre con los interlocutores sociales europeos** el próximo semestre en Val Duchesse (Bélgica), lugar en donde precisamente se celebró en 1985 la cumbre fundadora del diálogo social europeo. En palabras de la presidenta del Ejecutivo, “*el futuro de Europa se construirá con la participación de nuestros interlocutores sociales*” y este encuentro deberá servir para debatir sobre los desafíos del mercado laboral, como la escasez de mano de obra y de personal cualificado, la necesidad de acceso al mercado a jóvenes, mujeres y migrantes cualificados, o los desafíos derivados de la inteligencia artificial.

Respecto a la primera prioridad del mandato actual, el **Pacto Verde Europeo**, defendió la importancia de seguir implementándolo, pero **entendiéndolo como una agenda de apoyo a la industria**. Al respecto, se iniciarán desde septiembre diálogos con todos los sectores de la industria sobre transición hacia una energía limpia; se establecerá un diálogo estratégico sobre agricultura y biodiversidad con el sector, y se presentará un paquete de energía eólica.

Por otro lado, Von der Leyen hizo una llamada a los colegisladores a acordar la **revisión intermedia del Marco Financiero Plurianual** para poner en marcha cuanto antes la plataforma de tecnologías estratégicas para Europa (STEP), a avanzar en el **Pacto de Migración y Asilo**, así como a liderar un marco mundial sobre **Inteligencia Artificial**.

Otros anuncios relevantes fueron la apertura de una investigación sobre subvención de vehículos eléctricos procedentes de **China**, la celebración a finales de año de la primera reunión del **Club de Materias Primas Críticas**

para avanzar en la reducción de dependencia en las cadenas de suministro mundiales, el anuncio del futuro **Corredor India-Oriente Medio-Europa** con financiación de Global Gateway, o la confianza expresada en **concluir antes de 2024 los acuerdos comerciales con Mercosur, México y Australia**.

Sobre uno de los principales temas de este inicio de curso político, la **ampliación de la UE**, la presidenta del Ejecutivo apostó por aunar la profundización del proyecto europeo con el proceso de ampliación. Incidió en que la adhesión de nuevos miembros (como Ucrania, país al que expresó el apoyo inquebrantable de la UE) debe basarse en méritos; en que habrá que reformar Tratados y convocar una Convención y en la idoneidad de un Consejo Europeo (primer semestre 2024) en el que se deberá examinar cada ámbito de las políticas de la UE para adaptarlas a una UE más amplia (desde el funcionamiento de las instituciones al presupuesto, por ejemplo).

**Desde un punto de vista empresarial**, es **positivo el foco** puesto **hacia la competitividad** en este SOTEU, con compromisos de acción claros e iniciativas emblemáticas. También debe destacarse el énfasis puesto en el **papel fundamental de los interlocutores sociales** y el impulso al diálogo social europeo. Es llamativo, en cambio, que **no hubiera referencia expresa al mercado único** europeo durante todo el discurso: los obstáculos a la plena aplicación del mercado interior son una de las principales prioridades que deberían abordar ahora las instituciones y sus Estados miembros.

Esta **renovada atención por la competitividad y el entorno empresarial** viene respaldada por otros líderes alrededor del continente. Así, se espera una **propuesta franco-alemana** sobre reducción de cargas regulatorias a nivel europeo.

Por su parte, los **principales grupos políticos europeos, PPE, S&D y Renew**, con un tono marcadamente pre-electoral (y esbozando posibles ideas generales de sus futuros programas para las elecciones europeas), abogaron durante el discurso del SOTEU por ese apoyo a la empresa, la reindustrialización y la reducción de cargas.

Por su parte, también la **presidencia española** del Consejo de la UE sigue impulsando la **reindustrialización de la UE y la garantía de su autonomía estratégica abierta** como eje prioritario. Por un lado, el **Consejo informal de Competitividad** del pasado 27 de julio celebrado en Bilbao versó sobre cómo desarrollar una estrategia global para avanzar hacia una autonomía estratégica abierta como oportunidad de desarrollo industrial e impulso al mercado interior y la seguridad económica. Por otro, **CEOE** tuvo el placer de organizar en su sede, junto con la presidencia del Gobierno, el **foro “Resilient EU2030”** celebrado este 15 de septiembre. Durante el foro, el presidente del Gobierno en funciones, **Pedro Sánchez**, **presentó a los empresarios españoles** la propuesta estratégica de la presidencia del Consejo para fortalecer la seguridad económica y el liderazgo global en la región en esta década, que servirá de base para los debates durante el próximo Consejo Europeo informal de Granada los 5 y 6 de octubre.

En su discurso de apertura, el **presidente de CEOE** y vicepresidente de BusinessEurope, Antonio Garamendi, incidió en la mencionada **necesidad de “poner la competitividad en el centro de las políticas de la UE”**, desglosando siete ejes para conseguirlo: la profundización del mercado único, la conclusión de la Unión Económica y Monetaria y el impulso a la Unión de Capitales; la disminución de la regulación a nivel europeo, nacional, regional y local; el impulso a la innovación y la capacidad tecnológica; la flexibilización del acceso a los fondos de ayuda a las empresas, evitando una guerra de subsidios; el cierre de la brecha de conocimientos y habilidades en el mercado laboral y la conclusión de los acuerdos comerciales pendientes. Por su parte, y durante su intervención online, el **presidente de BusinessEurope**, Frederik Persson, compartió el enfoque de CEOE y afirmó que “las tensiones geopolíticas, la transformación digital y verde o la adaptación de la fuerza laboral” pueden ser “oportunidades” para conseguir una Europa más competitiva.

*Bruselas, 18 de septiembre de 2023*